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Nuestro Modesto Raúl
Soy nativo de la tierra del sonero Cándido

Fabré y recuerdo aquellas tonadas que
datan del tiempo en el que el General de
Ejército asumió la dirección del país: “los
que no son de Raúl esos no son de Fidel; los
que no son de Fidel, esos no son de Raúl”.
Acertadísimo fue el improvisador sanluise-
ro.

Y es que Cuba y Fidel han tenido siempre
la dicha de contar con Raúl. De su prover-
bial modestia han comentado familiares,
amigos, subordinados y hasta adversarios.
El Comandante en Jefe no vaciló en afirmar
que “en realidad es para mí un privilegio
que, además de un extraordinario cuadro
revolucionario, sea un hermano”.

En el Moncada, en la prisión fecunda,
en el exilio, en el Granma, en la Sierra, en el
Llano, en todos los combates, en todas las
victorias ha estado nuestro Raúl Castro Ruz.

Cada vuelta a su Santiago rebelde,
hospitalaria y heroica compromete a este
pueblo a ser fiel al llamado que hiciera el
26 de julio de 2018 cuando dijo: “por
difíciles que sean las circunstancias, por
grandes que sean los desafíos, nuestro
pueblo defenderá por siempre su
Revolución Socialista. La historia ha
demostrado que ¡sí se pudo, sí se puede y
siempre se podrá!”

¿Qué hubiera sido de la Revolución sin
Raúl?

Con esa convicción vivimos el día a día
los santiagueros, quienes cada 3 de junio,
celebramos su cumpleaños, deseándole
mucha salud para que nos siga acompañan-
do y guiando desde su experiencia. De

usted bebemos de su ejemplo, de esa
modestia que le acompaña siempre más
allá de su nombre; de esa fuerza que
convida a continuar juntos, con el pie en el
estribo.

Teniendo en cuenta la situación
meteorológica se pospone para el
sábado 17 el Día Territorial de la
D e f e n s a , d e d i c a d o a l 1 7 8 .
Aniversario del natalicio de Antonio
Maceo Grajales y el 95 de Ernesto
Guevara. La jornada estará dedicada
a la preparación de los especialistas
de los diferentes niveles del
dispositivo defensivo territorial de la
provincia.

Posponen Día
Territorial

de la Defensa

Raúl Castro dialogó con cientos de santiagueros tras el paso

del Huracán Matthew en el 2016. Foto: Betty Beatón

Intercambiaron José Ramón

Monteagudo Ruiz, Primer Secretario

del Comité Provincial del Partido y

Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,

con productores agropecuarios del

territorio para tratar los impagos,

precios, la contratación; se explicó la

planificación de las visitas de

comisiones de trabajo -que

comenzaron el pasado viernes-, para

chequear las tareas en el campo, de

campesino a campesino

(Otros detalles del tema en

página 4)

El Centro Provincial de Meteorología pronostica para los
próximos días nublados con lluvias debido al flujo húmedo del
suroeste y la vaguada de días anteriores, previendo una ligera
disminución para el domingo y el lunes.

Sin embargo, a partir del martes se incrementarán la nubosidad y
las precipitaciones debido al tránsito de ondas tropicales
interactuando con condiciones locales.

Las lluvias de estos días no están relacionadas con la depresión
número dos que ya es una tormenta tropical llamada Arlene,

ubicada en la costa oeste de La Florida.
En el municipio de Santiago de Cuba por datos de la estación

meteorológica situada en la Universidad de Oriente, desde el 21 de
mayo las lluvias han sido continuas y en la jornada del jueves al
viernes habían caído alrededor de 69.4 milímetros en 24 horas.

Leonel Domínguez, director de la institución, dijo a la ACN que
este fenómeno incentiva los chubascos y tormentas eléctricas, de
forma aislada, en el horario diurno, vespertino y con mayor
frecuencia en la madrugada.

Según las condiciones meteorológicas, la nubosidad se forma en
el océano, por lo que la mayor descarga de precipitaciones cae de
manera tangencial en la costa sur de Santiago de Cuba y llueve más
hacia el mar y menos al interior del territorio, de ahí la falta de
reportes en todos los municipios, aseveró.

Las lluvias han sido fuertes en toda la provincia, intensas en
Contramaestre, Guamá, Palma Soriano, Tercer y Segundo frentes.

El teniente coronel Gustavo Álvarez Mato, Jefe del Órgano de la
Defensa Civil en la provincia, fue contactado vía telefónica desde
Guamá, y refirió que las lluvias desde la noche y madrugada del
jueves hasta las 12 del día del viernes, originaron la confluencia de
unos 54 arroyos y ríos de ese territorio, provocando que algunas
comunidades se incomunicaran temporalmente. En Chivirico y El
Francés, las lluvias han sido más intensas, de ahí que se reportara
incomunicación por la crecida de los ríos Sevilla, Calabaza y Río
Seco.

Las autoridades del Partido y el Gobierno del municipio y la
provincia actúan en ese territorio para valorar las incidencias de las
aguas en las comunidades. Al propio tiempo recomiendan a toda la
población estar preparada y atenta a las informaciones emitidas
por el Instituto de Meteorología.

Yanet Alina Camejo Fernández

Después de 12 días continuos, sigue la lluvia

Faltan
días

------------
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Este domingo, Beatriz Johnson Urrutia y Manuel Falcón tomarán posesión de sus cargos como Gobernadora y Vicegobernador, respectivamente, para iniciar un nuevo ciclo de cinco años

Foto: Benigno Rodríguez

Luis Alberto Portuondo Ortega
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

RAMÓN Benítez Safonts, de la
Avenida 12 deAgosto #23, entre Calle C y Segunda,
reparto Municipal, expresa: “La avenida antes
mencionada, arteria que comunica a Chicharrones
con la ciudad, y por donde incluso transita la ruta de
ómnibus P-4, está muy deteriorada, y necesita de
una rehabilitación urgente”…

OJO con el
planteamiento de algunas embarazadas y paridas que son pacientes del Policlínico
28 de Septiembre: “Estamos preocupadas por la venta de la canastilla que se realiza
en la tienda ubicada en el reparto Altamira, al momento de la captación del
embarazo se nos informó que las cunas eran para los casos críticos y los colchones
para todos los niños, actualmente la dependienta de esa Unidad informa que los
colchones son solo para casos críticos, nuestra duda es la siguiente ¿A quién
realmente le corresponden?” …

LILIBET Ocaña Rodríguez, vive
en micro 1-A, edificio 24, escalera C, apartamento 10, en el centro urbano Abel
Santamaría, expresa: “Hace aproximadamente 10 años vinieron a poner la manta en
los techos de las edificaciones, y quizás su tiempo de vida ha caducado. En estos
momentos tengo filtración en todo el apartamento, teniendo que limpiar en cada
momento el agua que corre por toda la pared, para evitar además que el vecino de
abajo y la vecina del frente se afecten por esta situación. Pido que por favor, se
gestione la manera de volver a tirar la manta en este inmueble, para poder tener un
poco de sosiego”…

ALGUNOS vecinos de 5ta de Ducureaux se
preguntan por qué cambió el método de venta de los módulos en el punto de Tiendas
Caribe, ubicado en un espacio de la constructora militar en la carretera de El Caney.
Si hasta ahora se había realizado por el número del núcleo, en estos momentos es
por orden de llegada, provocando desorganización, malestar e indisciplina.
Preguntamos ¿Por qué crear mecanismos que en vez de ayudar crean disgusto?, es
mejor calcular qué cantidad de núcleos pueden acceder a la mercancía recibida y así
se evita que muchas personas pierdan su tiempo …

JUAN José López
Goyanes, residente en Calle 6 # 510 % 19 y 21 Reparto Vista Alegre, se queja del
hundimiento de la calle hasta el portal de su vivienda, debido a problemas con la
conductora de residuales de la cuadra; esto le impide entrar por el frente de su propia
casa. Ya tramitó su queja hace dos años a través de la oficina deAguas Santiago que
atiende la zona, y aunque la respuesta fue positiva hace apenas tres meses, aún sigue
esperando y cada día empeora la situación...

UN saludo para mis fieles lectores, comienzo con
la misiva de

NOS llegó este
mensaje que aunque no tiene remitente creemos
válido publicarlo: “Quiero reconocer la actitud
del administrador del supermercado de micro 9
alto, en el centro urbano José Martí, Alexis
Figuerola Hierrezuelo, es siempre el primero en
llegar a la bodega, y reconozco la organización

con que se realizan las ventas en ese comercio”, las palmas para él…

ESPERANZA Juantorena, vecina de Calle 6
#103, reparto Flores, dice: “En Pizarro y Julio Sanguily, hay un hueco muy
peligroso, que puede provocar un accidente y donde ya cayó un motorista,
además, casi no hay espacio para pasar un vehículo y los arreglos que estaba
haciendo Aguas Santiago se han detenido”…

EL doctor Julio Guerra Izquierdo, director Provincial de
Salud, responde a la queja referida a la realización de una prueba de
Laboratorio Clínico: “Aunque la entrevista al promovente no aporta
suficientes elementos, solo da a conocer su nombre y la dirección que emite no
está bien definida, se pudo confirmar en contacto con la Dra. Ceres Guerrero
Pardo, Jefa del Departamento de Microbiología del Hospital Provincial
Saturnino Lora Torres, que la última vez que se recibió este suplemento en el
centro fue el 8 de marzo del 2023, solamente dos bolsas plásticas de 500 ml de
Hermovin para consumir durante dos semanas. Luego de 15 días no hubo
entrada de este al departamento, se realizó una reclamación a la entidad
proveedora Lábex, informando que por falta de bolsas plásticas a nivel
provincial para almacenar la sangre de carnero no se podía cumplir con el
contrato. Asimismo, se comprobó que ciertamente en el momento en que el
promovente acudió a realizarse el exudado de garganta no había en existencia
el recurso, por lo que a partir de la información recibida por Lábex la
dirección del centro tomó como alternativa racionalizar este suplemento,
priorizando su uso solamente para el procesamiento de muestras procedentes
de los pacientes hospitalizados”…

EN recorrido por Chago
visitamos el Centro de Negocios de la Alameda, observamos que se realizan
largas colas para el depósito de empresas junto con el servicio de Caja Extra;
sin embargo, podría tenerse más personal laborando porque las condiciones
están creadas, y así la espera sería menos larga; sugerimos también que se
valore la posibilidad de poner asientos en su interior ya que las colas se hacen
afuera y en ocasiones el sol agota a quienes esperan...

Me voy, pero antes quiero
darles las gracias, a Yalenna, subdirectora de Servicios Necrológicos y al
administrador de la funeraria Santiago por su atención, y a todos los que me
brindaron su ayuda, mil gracias… Chaoooooooooo Sabadazo

Chi lo sa
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oble al lado del Caguairán
migo, hermano, combatiente
n hombre familiar
o has dado todo y sigues junto al Presidente

Mirtha Cuan Morell

Es rica en vitaminas, minerales y antioxidantes, lo que la
convierte en un producto muy beneficioso para la piel del
rostro. Otros de los beneficios incluyen la hidratación, la
reducción de arrugas y la inflamación, además de la
mejora del tono de la piel.

La UEB Sepsa Santiago de Cuba

Lic. Aida Amneris Torres
Aguilar/ Jefa de Grupo Capital Humano

Rosa Elaine Márquez Arzuaga/ Directora de Economía y
Recursos Humanos

convoca: MecánicoAutomotor.
Salario de 6 100.00. Pago por resultados finales del trabajo. Vestuario
de Trabajo.Transporte de Personal. Requisito: Graduado de Nivel
Medio Superior. Curso de Habilitación y recibir entrenamiento que
le permita desempeñar su trabajo con calidad y eficiencia.Apto física
y mentalmente. No poseer Antecedentes Penales. Tener una
conducta acorde a nuestros principios en su comunidad.

Los interesados presentarse en Recursos
Humanos los miércoles de 8:30 a.m. A 11:00 a.m. Dirección:
Carretera de Ciudamar KM 2 ½ S/N.

Grupo: XI. Categoría Ocupacional: T. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior en la Especialidad y estar inscripto en el registro de
abogados.

Los interesados dirigirse al departamento de Recursos Humanos ,
sito en Avenida de las Américas S/N Micro 7 centro urbano José
Martí.

Agente de Seguridad y Protección. Salario de 6 100.00. Pago por
Nocturnidad: De 7:00 p.m. a 11:00 p.m. a razón de 2.90 pesos la
hora y de 11:00 p.m. a 7:00 a.m. , a razón de 4.50 pesos la hora

Cuando se presta servicio en la Refinería Hermanos Díaz, se pagan
Condiciones Anormales, a razón de 2.90.00 la hora, para un total en
el mes de 552.74 pesos. Pago por resultados finales del trabajo.
Vestuario de Trabajo. Transporte de Personal. Horario de Trabajo:
Por turnos de 12 horas diurno y nocturno y 2 días de descanso.

Requisitos: Graduado de Nivel Medio o Nivel Medio Superior.
Haber cumplido el SMA. Apto física y mentalmente. No poseer
Antecedentes Penales. Tener una conducta acorde a nuestros
principios en su comunidad.

convoca:
Asesor Jurídico. Salario: $ 4 410.00.

La Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos

La Sucursal de Cimex de Santiago de Cuba
informa sobre la nueva modalidad de pago
implementada, desde el pasado 29 de mayo, para
la compra y adquisición de combustible en la
Red de Servicentros a través de las Tarjetas Chips
Recargables.

Según comunica la nota estas estarán dirigidas
principalmente a personas naturales nacionales,
extranjeros residentes y no residentes en el
territorio. Se entregarán de forma gratuita en la
oficina de Fincimex de Santiago de Cuba, y
posteriormente

En la provincia se cuenta con 46 unidades, las
cuales garantizarán la inicialización y carga de
estas tarjetas para su uso en la compra de
combustible.

Los directivos señalaron que esta nueva forma
de pago se establece con el objetivo de extender y
estimular el Comercio Minorista en cuanto a la
informatización de los procesos como estrategia
de desarrollo, lo que no implica cambios al

respecto de las regulaciones estipuladas por los
diferentes canales y organismos gubernamenta-
les en el territorio, particularmente ante el
expendio de combustible, dada la situación
actual.

Este método permitirá viabilizar y favorecer la
gestión al cliente a la hora de efectuar su pago de
manera más cómoda y rápida, con mayor
agilidad en las operaciones de comercialización,
eliminando la circulación del efectivo.

Se aclara, además, que la Sucursal mantiene
vigente la comercialización de esta actividad a
través del empleo de los otros medios de pagos
establecidos hasta el momento, o sea, mediante
las Tarjetas prepago desechables o Tarjetas
Scratch y la utilización del Transfermóvil, con el
que el cliente puede comprar pines electrónicos
para cargar combustible a través del código QR.

Ante dudas e inquietudes puede contactarse los
canales oficiales y medios de atención al cliente:
número único: 80000724, correo:

, página de Facebook-
Twitter-Instagram: Cimex, Sucursal Santiago de
Cuba o por el teléfono de atención al cliente: 22-
645970.

atencional-
cliente@cimex.com.cu

los clientes deben dirigirse a los
establecimientos comerciales habilitados para la
carga y recarga de la tarjeta con el monto deseado.

FALLECIDOS

18/5/23 Carlos Manuel Vega Cutiño.
Internacionalista. Segundo Frente.

19/5/23 Ramón Rizo Dediu. Ejército
Rebelde. Columna 17. San Luis.

20/5/23 René Romero Meléndez.
Ejército Rebelde. Columna 17. San
Luis.

21/5/23 Rogelio Quevedo Díaz.
Ejército Rebelde. Columna 17. San
Luis.

22/5/23 Adolfo Fernández Albiague.
Internacionalista. San Luis.

25/5/23 Raúl Maso Castro.
Internacionalista.

26/5/23 Adonis Kindelán Kindelán.
Internacionalista del Congo.

27/5/23 Delfín Rafael Polo Noa.
Ejército Rebelde.

27/5/23 Julio Agramonte Pacheco.
Internacionalista del Congo. Segundo
Frente.

27/5/23 Manuel Castillo Veranes.
Internacionalista.

28/5/23 Wilo Ochoa Carmenathy.
Ejército Rebelde.

28/5/23 Roberto Mengana Santana.
Lucha Contra Bandidos.

28/5/23 Jesús Manuel Benítez Silver.
Internacionalista.

30/5/23 Fernando José González
Hechavarría. Pensionado Minint.

Convocatorias

El Comité Organizador del 4. Encuentro de Graduados de la VocacionalAntonio Maceo (curso 82-
83) tiene programada la actividad para el 10 de junio desde las 2:00 p.m. hasta las 10:00 p.m.

En tal sentido se convoca a los graduados y profesores de ese curso para que contacten y notifiquen
su asistencia a esta celebración de los 40 años, por los siguientes números telefónicos: Gloria Irela
Rodríguez 59501999; Milagros Buides 53637130 yAbel Chapman 5239100.

Las notificaciones se recibirán hasta el miércoles 7 de junio.

Nueva forma de pago para la compra de combustible

Yanet Alina Camejo Fernández

Combate de Uvero

Carlos Miguel Odio Lluany

Fidel Castro liderando
Con rebeldes guerrilleros

Se ataca el cuartel de Uvero
Y los barbudos triunfando
Una huella fue quedando

Como dijo el Che Guevara
Que ese combate marcara

La mayoría de edad
Hecho que se hizo realidad

Para la historia quedara.

A los graduados de la Vocacional Antonio Maceo del curso 82-83

Ingredientes

Preparación

: Cuatro papas, aceite
el necesario, pimienta y sal

: Limpie, lave y pique
las papas en dados sin pelarlas.

Ponga a la candela una cacerola con
las papas, cúbralas con agua y
póngales sal, déjelas cocinar. Bájelas
y escúrralas bien.

Ponga a la candela una cacerola con
aceite, cuando esté caliente agréguele
los dados de papas y déjelos freír hasta
que se doren. Sáquelos, escúrralos y
polvoréelos con pimienta y sal. Es una
forma de comer las papas fritas:
reducimos el consumo de aceite y
quedan crujientes.

En la
cocina

Existen 195 países en el mundo, pero sus nombres sólo comienzan con 24 de las letras del alfabeto.
¿Puedes adivinar qué letra falta?
Quizá algunos se te ocurran enseguida,Australia, Brasil, Canadá. Otros serán más difíciles, como Kenia o Luxemburgo.
Puedes continuar con los 195 países del mundo, pero no con todas las letras del alfabeto.
De hecho, no importa cuánto te esfuerces: hay dos letras del alfabeto con las cuales no comienza el nombre de ningún país.
¿Listo para la respuesta?
Redoble de tambores, por favor: resulta que no hay en el mundo ningún país cuyo nombre empiece ni con W ni con X.
Algunos pueden decir que Gales, en inglés, comienza con W (Wales) y que se le considera un país. Pero Gales, de hecho, es parte

de otro estado: el Reino Unido. Generalmente no se le incluye en las listas oficiales de países.
Si creíste que con laYtampoco, estabas cerca pero te olvidaste deYemen, que es el único país del mundo cuyo nombre comienza

con esta letra.
Oman, por otro lado, es el único cuyo nombre inicia con O. Hay algunas otras letras raras en esta lista, como la Q y la Z: ningún

país además de Zambia y Zimbabue comienzan con Z, mientras que Qatar es el único con Q al inicio de su nombre.
En esta lista no se incluyó ningún país que haya dejado de existir en el último siglo.

Algunos beneficios del agua de arroz:

¿Puedes nombrar un país con cada letra del alfabeto?
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Las precipitaciones de los últimos
días han beneficiado a la red fluvial de
la provincia -aunque no como se
quiere ni como se necesita- y ya las
crecidas revuelven los cauces; pero
hoy vengo a hablarles de otro río, del
río revuelto de precios elevados,
inflación y deficiencias en el control

interno de las entidades, al que no le podemos dar “ni un
tantico así”.

Ni a esos “ríos” ni a los “pescadores” que asechan -tan
dañinos como el imperialismo mismo- podemos cederles el
paso. Aunque ha publicado causas y
consecuencias de algunos hechos de corrupción, robo,
especulación, ineficiencia y todo lo que lastra nuestro
desarrollo socioeconómico, es en los barrios, en las casas e
incluso en los centros laborales donde se comenta o especula
sobre todos estos males y por ende, es en esos contextos
donde atajar y luego denunciar resultan imprescindibles para
así contenerlos.

Recuerdo el preclaro reconocimiento que Miguel Díaz-
Canel, Presidente de la República hizo, en diciembre de 2022,
en plena sesión de nuestro Parlamento: “Llevamos mucho
tiempo diagnosticando los problemas, contemplando los
problemas, y aquí de lo que se trata es de ir a un combate
sistemático, eficiente, eficaz, realista, objetivo y con la
participación de todos”.

Me dolió mucho escuchar a una persona que dijo, tras
adquirir “por la izquierda” 10 bolsas de cemento a 1 700
pesos cada una e igual cantidad de barras de acero a 1 500 por

unidad, “ aunque mi bolsillo sufrió, esa es la lucha por la
subsistencia, lo importante es que conseguí el material”.

El momento me hizo recordar el triángulo en el que
muchos caemos sometidos por necesidades imperiosas: el
triángulo que da paso a la corrupción y al que Manuel
Marrero Cruz, Primer Ministro, enuncia, denuncia e insta a
desbaratar, por cuanto afecta a todos.

Aseveró que para ganar “el combate, es vital romper el
triángulo conformado por la necesidad, la posibilidad y la
codicia. Conscientes de nuestras limitaciones para satisfacer
las carencias en el corto o mediano plazos; nos queda
entonces incrementar el control de los recursos, para evitar
que las tentaciones y la codicia se consoliden”.

Fuentes irrefutables -oficiales por demás- reconocen que
solo en nuestra provincia, durante el 2022, fueron más de 137
millones de pesos en pérdida por concepto de faltante; esos
que nacen del desvío en no pocas bodegas, carnicerías,
panaderías y otras entidades y que resultan sumas cuantiosas
de dinero para los malversadores, y menos arroz, azúcar,
carnes y pan para la población. Por muy severas que sean las
medidas para los infractores, nunca los daños materiales se
compensan.

También se han detectado combinaciones entre jefes de
Recursos Humanos y de Personal para inflar plantillas y
cobrar salarios de personas muertas, jubiladas o que salieron
del país; o de los 91 000 pesos que ‘se embolsilló’una mujer
que tenía dicha responsabilidad en un policlínico, y que,
felizmente, ha sido procesada por su perjuicio.

En la sección Contra Delito de ,
correspondiente al 13 de mayo, conocimos sobre los 653

litros de gasolina, de los que solo 10 tenían respaldo legal con
su comprobante de compra venta, decomisados a un
individuo en el municipio cabecera y de la desarticulación de
una casa almacén en el consejo popular Capitán San Luis
(San Luis), donde habían 48 sacos con cemento equivalentes
a 2 312 kilogramos del producto.

De manera que la PNR actúa; pero es imprescindible,
reitero, la denuncia como sucedió en Palma Soriano cuando
la población notificó sobre unos revendedores de azúcar que
descaradamente operaban muy cerca del central Dos Ríos,
siendo aprehendidos por los policías.

Para que las ganancias de los pescadores mengüen también
hay que topar precios y tarifas e imponer el imperio de la ley.
Si los gobiernos municipales por mandato constitucional
tienen las facultades para hacerlo, atendiendo a sus
condiciones específicas, debe ser en el ahora y no en el
después, porque su letra ha de estar viva.

Desde hace tiempo fueron aprobadas las directivas
generales para el enfrentamiento al delito, la corrupción, las
ilegalidades y las indisciplinas en todos los ámbitos;
cumplirlas y hacerlas cumplir, aunque puede ser complejo,
no es imposible. Nuestros camaradas del continente asiático
lo han hecho y han vencido, independientemente de lo cíclico
que resultan los ríos revueltos en todas las sociedades y
sistemas.

En el control popular a las entidades -ejercido por los
delegados de circunscripción y los electores- existe una
herramienta eficaz para coger “in fraganti” y detener “in situ”
a los pescadores que junto a sus ríos son incompatibles con el
socialismo que construimos.

Sierra Maestra

Sierra Maestra

Para los problemas que enfrenta hoy la
Salud Pública no hay soluciones
mágicas: la falta de insumos limita el
alcance de los servicios y condiciona
otros males, como el desvío de lo poco
disponible, el acomodamiento de
quienes se amparan en las carencias para
trabajar menos, la indolencia y la

desmotivación -tan corrosivas y mutiladoras-, que a la
larga resultan peores que el desabastecimiento.

Eso no se resuelve de un día para otro, pero en Santiago
de Cuba hay una fuerte voluntad de mejorar las prestacio-
nes sanitarias con una mayor organización de los servicios,
una mejor preparación de los profesionales y la rehabilita-
ción o construcción de locales y medios para ampliar y
fortalecer la asistencia médica.

Así lo evidenció el intercambio de los profesionales del
sector con el primer secretario del Comité Provincial del
Partido, José Ramón Monteagudo Ruiz y la Gobernadora
Beatriz Johnson Urrutia. En la cita se examinó el avance de
las tareas con las que los salubristas honrarán el aniversario
70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes.

Si bien en 2022 el territorio registró altas tasas de
mortalidad infantil y materna, en este año se optimiza la
atención a las gestantes, y en especial a las que presentan
enfermedades asociadas o inducidas por el embarazo. En lo
que va de 2023, se ha logrado la supervivencia del 100% de
las pacientes extremadamente graves y una reducción
importante de los decesos de menores de un año.

Baste decir que 88 mujeres han tenido peligro inminente
para la vida y ninguna murió gracias al rigor en la aplica-
ción de los protocolos médicos, el apoyo gubernamental al
Programa y la entrega de los profesionales encargados de
su atención.

Respecto a igual período del año anterior se reduce en 17
la cifra de bebés fallecidos. Lamentablemente hoy la

mayoría de los desenlaces fatales en este grupo poblacional
se debe a lesiones no intencionales que se produjeron en el
hogar. También, han muerto neonatos por malformaciones
congénitas incompatibles con la vida, pues ante el diagnós-
tico prenatal los padres decidieron continuar la gestación.

Esta provincia registra la mayor disminución en números
absolutos de las defunciones de lactantes en Cuba; y lejos
del triunfalismo inútil, se trabaja para atacar las deficien-
cias que aún socavan la calidad de la asistencia a las
gestantes y a su fruto.

Salud Pública afronta tareas retadoras en las condiciones
actuales, pero no imposibles si se labora con exigencia y
minuciosidad. De hecho, se ha logrado avanzar en la
mayoría de los compromisos. En este sentido, está previsto
saludar el Día de la Rebeldía Nacional con la reparación de
52 consultorios; de los servicios de Hemodiáisis de los
hospitales Juan Bruno Zayas Alfonso y Giraldo Aponte, en
Guamá; de la cámara gamma del Hospital Oncológico
Conrado Benítez; del centro de producción de fármacos
de medicina natural y tradicional de San Luis; y de las
clínicas estomatológicas Mártires del Moncada, José Luis
Tassende y Dos Caminos.

Asimismo, se acometen obras constructivas en dos
nuevos dispensarios; en seis hogares maternos en
Contramaestre, Santiago de Cuba, Tercer Frente, Guamá,
San Luis y Songo-La Maya; así como para el montaje de
cuatro bases de oxígeno en los hospitales Juan Bruno Zayas
Alfonso,Ambrosio Grillo, Orlando Pantoja e Infantil Sur.

Otros objetivos son producir más de cinco millones de
frascos de apifármacos, fitofármacos y quimiofármacos;
y recuperar 12 ambulancias que estaban en desuso por
falta de piezas de repuesto, de las cuales ya 10 están a
punto y se trabaja en la solución de las restantes.

Mantener la estabilidad de la situación epidemiológica
con el control de la Covid-19 y del dengue es otra de las
prioridades. De ahí que se adopten medidas como la
reactivación de las vacunas contra el SARS-CoV-2 a

personas en situación de riesgo, a embarazadas, y a las
madres que amamantan, para proteger a los menores de
dos años, que por su edad no están inmunizados.

En el encuentro con las máximas autoridades del
territorio, el doctor Julio Guerra Izquierdo, director
provincial de Salud, explicó que el municipio más
afectado por la arbovirosis es Palma Soriano y detalló la
estrategia para contener la enfermedad.

Aunque el rol Salud es vital para prevenir epidemias, en
última instancia el éxito depende de la disciplina social en
el cumplimiento de las medidas higiénico sanitarias para
evitar la transmisión de enfermedades.

Los asistentes expusieron lo que se hace para organizar
mejor los servicios médicos y reforzar el control de los
recursos a fin de que lleguen a los pacientes; también
refirieron la importancia de la superación profesional
para elevar la capacidad resolutiva de directivos y
trabajadores.

Está claro que elevar la salud del pueblo y propiciar su
satisfacción frente a las prestaciones sanitarias requieren
tiempo y mucho trabajo. Este sector, quizás como ningún
otro, ha mostrado la inconmensurable capacidad transfor-
madora del binomio ciencia-solidaridad y es la expresión
más alta de la protección al ser humano inherente a la
Revolución.

Por eso, más allá de la premura que suelen imponer los
compromisos, hoy en Salud Pública hay una acertada
visión de los problemas que afectan al sector y, en
consecuencia, se buscan soluciones sostenibles y
perdurables, aunque las limitaciones materiales y las de
orden subjetivo impidan avanzar con la celeridad deseada.

Sin el menor atisbo de auto complacencia, y con
muchísimos obstáculos que superar, los que aman su
profesión y sienten como propio el dolor ajeno, no son
Quijotes luchando contra imposibles. Soñadores, eso sí,
como los que desafiándolo todo asaltaron el Moncada...
soñadores con los pies en la tierra.

Un río que no debe crecer

A esta Redacción llegó el correo electrónico de Ana
Delvis Torres Tamayo, vecina de San Andrés # 64,
Acopio, El Caney, quien desea hacer público el problema
que le afecta:

“Tengo una hija menor de edad, su padre está recluido y
la niña depende únicamente de lo que yo le pueda aportar.
Comencé a trabajar como auxiliar general en el hospital
Juan Bruno Zayas, y sin tener el tiempo requerido para

hacerme fija me enfermé del corazón, estuve en terapia
intensiva.

“En estos momentos estoy a la espera de la colocación
de un dispositivo, y pasar por la comisión médica, por lo
que me informaron que debía dejar de trabajar por lo
delicado de mi estado de salud y que me dirigiera a la
trabajadora social.

“Fui a verla y le expliqué mi necesidad, de que no tengo

dinero ni para las cosas esenciales de la niña y la mía. Me
visitaron y esta es la fecha que no he recibido ninguna
respuesta.

“Necesito urgente una ayuda, no he podido hacer
tratamiento por la no existencia de los medicamentos que
requiere mi patología. Pregunto ¿cuánto tiempo tengo que
esperar por el trámite y respuesta de la trabajadora
social?”.

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Situación que no admite espera

Soñadores con los pies en la tierra
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Santiaguera gana
Premio Nacional de

la Academia de Ciencias

En el mundo son millones las personas que sufren las molestias
que ocasionan la salida de los cordales o muelas del juicio,
teniendo que pasar por disímiles tratamientos costosos y
dolorosos. Predecir si estas vienen con dificultad o no, constituyó
el objetivo de la investigación Modelo cefalométrico predictivo
para el brote de los terceros molares que fue reconocida
recientemente con el Premio Nacional de la Academia de
Ciencias de Cuba.

La autora principal es la joven santiaguera Liuba González
Espangler, quien además es la única Doctora en Ciencias
Estomatológicas de Santiago de Cuba, especialista de primer y
segundo grado en Ortodoncia, profesora auxiliar e investigadora
de la Universidad de Ciencias Médicas.

“Recibir este importante galardón no solo enaltece por sí mismo
la labor que uno realiza, sino que es el reconocimiento de los
académicos, de las personalidades de la ciencia de Cuba a la
validez científica de las investigaciones que se hacen en la
provincia, dijo González.

“Desde la parte personal es un gran honor, porque da mérito a
mi tesis de doctorado que defendí en 2019 estando embarazada y
conllevó mucho sacrificio mío, de la familia y de mis
compañeros que me apoyaron. Es el resultado de años de estudios
y de superación, y lograr todo esto siendo joven, con 42 años es
muy importante porque pienso que a partir de este momento es
que uno comienza a formarse como doctor en ciencias y como
profesional” destacó.

Este resultado tiene gran relevancia porque permite predecir el
tipo de brote dentario que tendrán estos dientes, lo cual posibilita
planificar el tratamiento a fin de interceptar las complicaciones
mecánicas, infecciosas y tumorales que se asocian a un brote
anormal.

También tiene novedad porque no existe otro estudio en Cuba ni
en el mundo que a través de ese método pueda contribuir a
solucionar este problema de salud.

“En este caso es importante destacar que la investigación se
planifica desde edades tempranas que puede ser con el inicio del
primer molar permanente que sale desde los 6 años, mientras que
con las otras metodologías o modelos es a partir de los 14, 16 o 18
años, en que ya está establecida la dentición permanente”,
puntualizó.

“En Cuba, específicamente en el territorio de Santiago, ya se
está aplicando con el ingreso de pacientes a la consulta de
Ortodoncia remitidos de la atención primaria de Salud. En esta se
realiza su historia clínica con examen facial, bucal y análisis
cefalométrico que lleva implícito estas mediciones, que se
realizan en una radiografía vista panorámica en la que es posible
ver los cuatro lados del paciente. Una vez analizado los
resultados se planifica el tratamiento”, agregó.

Gracias a este resultado científico puede predecirse si estos
terceros molares pueden provocar trastornos o no, porque al ser el
último diente en brotar llega en un momento en que ya no hay
crecimiento y no tiene espacio para su ubicación.

Entre los más comunes están sensación y apiñamiento de los
dientes, maloclusiones dentales (apiñamiento), inflamación,
caries en los segundos molares, quistes, granulomas y pueden
además influir en la salud corporal.

La Dr.C Liuba González ejercita con amor su profesión pues
atiende en el distrito uno a los pacientes que acuden a Ortodoncia,
además de que con su joven experiencia imparte docencia en la
escuela de formación doctoral Carlos J. Finlay de la Universidad
de Ciencias Médicas.

Yanet Alina Camejo Fernández

“Nuestro compromiso es salir adelante con esfuerzo,
optimismo, voluntad y dedicación”. Así inició el
intercambio con directivos, profesores y estudiantes del
sector de Educación, José Ramón Monteagudo Ruiz,
miembro del Comité Central del Partido y primer
secretario en Santiago de Cuba.

También agregó que “La mejor manera de honrar la
sangre derramada en el Moncada es cumpliendo los
compromisos como saludo a ese hecho trascendental en la
historia de la Revolución”, expresión que recibió el
respaldo de los presentes, entre los que sobresalió el
Héroe del Trabajo de la República de Cuba, Rolando
Beltrán Hurtado, director del Internado de Primaria Abel
Santamaría Cuadrado, en El Caney.

Entre los compromisos de más impacto en áreas de
trabajo priorizadas se habló de encadenar los politécnicos
con las formas productivas, aprovechar las áreas
cultivables en los centros docentes, avanzar en el
programa de plantas medicinales y la creación de Casitas
infantiles para brindar servicios, ante todo, a las madres
del sector de la Educación.

Igualmente, los educadores santiagueros están
comprometidos con declarar todas las instituciones

docentes “70 Aniversario”, creando un ambiente
patriótico desde lo docente hasta lo comunitario, así como
culminar las obras de reparación, teniendo como insigne
la Ciudad Escolar 26 de Julio, donde se forman casi 3 000
estudiantes.

Durante el intercambio se conocieron otros retos
asumidos por directivos, educadores y alumnos
santiagueros como el enfrentamiento a la Colonización
Cultural, Interactuar en la comunidad y con la familia
como parte del proceso docente-educativo y la
implementación de la Estrategia docente productiva
basada en el principio Estudio-Trabajo.

Otras acciones particulares implican la atención integral
al Instituto Preuniversitario de Ciencias Exactas y las
Escuelas Pedagógicas, el trabajo Metodológico
diferenciado para el sector rural, la prevención, y el
enfrentamiento a indisciplinas, ilegalidades y hechos de
corrupción; todas estas tareas y compromisos aportan al
cumplimiento de la estrategia económica-social para el
2023.

En el intercambio participaron también Beatriz Johnson
Urrutia, miembro del Comité Central, del Consejo de
Estado y Gobernadora, además de Rosa Álvarez
Fundichely, directora Provincial de Educación y Raúl
Samón Soto director Municipal de Educación.

La Educación ante grandes desafíos
Yuzdanis Vicet Gómez

Por tercer año consecutivo la
empresa de BioCubaFarma,
Laboratorio Farmacéutico
Oriente (LBF), es merecedora de
la Condición de Colectivo
Vanguardia Nacional y Medalla

Jesús Menéndez, que otorga la Central de Trabajadores
de Cuba (CTC).

Este reconocimiento está avalado por su labor durante el
2022 que marcó el amplio programa de celebración por
sus 50 años, además de la producción de medicamentos
con records en un mes como el de sueros, siendo jornadas
de intenso trabajo, innovación, ciencia y consagración.

El acto de entrega se realizó en la sede del LBF y estuvo
presidido por Santiago Badía González, Secretario
General del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la
Salud; Niurka Bell, miembro del Buró Ejecutivo del
Comité Provincial del Partido; René Berenguer,
Secretario General de la CTC en Santiago de Cuba; Julio
Guerra, director provincial de Salud y Jorge Orestes
Batista, director de la entidad.

La ocasión fue propicia para recibir también un
reconocimiento por parte del Ministro de Salud en
agradecimiento a los aportes que el LBF realiza a este
importante sector.

Momento significativo fue la entrega de medallas a

hombres y mujeres con 25 y 20 años de entrega y
consagración al centro.

Santiago Badía felicitó al colectivo e informó que es
digna de admirar la labor que desarrolla el LBF, que
estuvo entre las cinco empresas de BioCubaFarma
reconocidas, de un total de 32, estando al nivel de centros
como el de Inmunología Molecular.

“En el trabajo sindical también es meritorio con 21
sesiones, 120 donaciones de sangre, un excelente trabajo
económico demostrado en la contraloría realizada y en la
aspiración a Premio Anual de Economía, así como la
condición Lázaro Peña de Tercer grado”, puntualizó.

Ratifican condición de Vanguardia Nacional dos colectivos
Yanet Alina Camejo Fernández y Liliet Moreno Salas

La Central de Trabajadores de Cuba entregó, por
segunda vez consecutiva, la Condición de Vanguardia
Nacional al Colectivo División Territorial de ETECSA
Santiago de Cuba, teniendo en cuenta los

El Sindicato Nacional de las Comunicaciones, la
Informática y la Electrónica, evaluó los avances en la
telefonía móvil y fija en el territorio; el desarrollo de un
buen ambiente laboral, el cumplimiento de los planes de
producción, el incremento de la eficiencia económica, el
ahorro, la disciplina y la calidad de los servicios.

Ruth María Ferrer, Jefa del Centro de
Telecomunicaciones en Santiago de Cuba, expresó el
orgullo por ratificar la condición de Vanguardia Nacional,
la cual “habla del trabajo y del sacrificio en momentos
difíciles como los que vivimos y en los que nuestros
trabajadores y sus familiares han jugado un papel
importante. Es un compromiso que tenemos con el pueblo,
de dar lo mejor de nosotros y cada día aportar al país”.

A pesar de la situación energética y la escasez de
recursos, Etecsa ha logrado mantener la prestación de
servicios, creciendo en la instalación de las líneas
telefónicas básicas en un 201%, sobrecumple al 325% en
los servicios de Nauta Hogar, de los más aceptados por
los clientes. Asimismo han integrado a la red 23 Radio
Base de servicios Móviles en la zona del Plan Turquino,
se esfuerzan en la ejecución y puesta en función de la
fibra óptica y la erradicación de zonas de silencio.

Muchos son los retos para satisfacer las demandas de
los usuarios, con la visión de una comunicación segura y
eficiente; esta entrega marcó una nueva etapa en el
colectivo de las Telecomunicaciones.

resultados de su
labor.
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Para esclarecer interrogantes acerca de la producción,
distribución y comercialización de productos agropecuarios,
y de los compromisos como saludo al 70 aniversario del
Moncada, conversamos en la sección Entrevista online del

con Yendrik Mora Peregrino, director del
Departamento de Comercialización de la Delegación
Provincial de laAgricultura en Santiago de Cuba.

“Se va cumpliendo hasta la fecha, las lluvias del último mes
nos ayudaron. Teníamos un retraso por la sequía, pero se
aprovechó bien ahora para la preparación de tierras. Polos
productivos como Laguna Blanca, El Alambre y Los
Reynaldos tenían más del 80% de las tierras listas, lo que
posibilitó que la campaña haya aumentado el ritmo, de modo
que el plan marcha al 110% según los compromisos para
estas fechas”.

“Sí, se van a cumplir y a contratar, que es una de las
premisas de la agricultura: sembrar y contratar para dar el
seguimiento, ya que con anterioridad habíamos tenido una
gran siembra, pero entonces la cosecha no llegaba al destino
requerido”.

“Estamos sobrecumpliendo la siembra, no así la
producción. Además de la sequía que tuvimos, hay
problemas con el control de la cosecha. La cadena de
comercialización tiene fisuras con incumplimientos de
contratos, desvíos de producciones e indisciplinas, en general.
Estamos trabajando para restablecer el orden y que lleguen
los productos agrícolas a los mercados; estos últimos deben
recibir 10 400 quintales semanales, pero están llegando
alrededor de 7 000.

“El 60% de lo que llega a los mercados santiagueros debe
ser vianda, y solo tiene entre el 20 y el 25%. Se observa
ciertamente el desabastecimiento; lo que llama la atención es
que mercados gestionados por algunas empresas en
determinados municipios que deben concurrir en la ciudad
cabecera, sí están abastecidos, lo que significa que la tarea se
puede hacer. Actualmente se cuenta con tres empresas con
mercados arrendados que siempre tienen ofertas.

“Hoy solo el 8% de los mercados del municipio de Santiago
de Cuba y el 1% de la provincia son administrados por
entidades estatales, el resto por formas de gestión privadas
(productores y trabajadores por cuenta propia), lo que
dificulta el manejo de los precios; para cambiar esa realidad,
se aprobó el arrendamiento de la mayoría de estos a empresas
estatales; semanalmente se reúne el Comité de Contratación
Provincial, y en esas reuniones se organizará este proceso.

“Los mercados gestionados por formas estatales son los que
nosotros tenemos para regular el precio, porque las
producciones son directas y se evitan los intermediarios, que
son quienes establecen un margen comercial muy alto; la
empresa estatal socialista es la encargada de garantizarle el
alimento a los ciudadanos.

“En esta reunión estarán presente las empresas del territorio
y la Dirección de Acopio, este último trae el listado de los
mercados que van a arrendarles a esas entidades. Intentamos
que el proceso jurídico sea ágil, para que las empresas
reciban los mercados lo más pronto posible, y que a su vez
esto incida en la mejoría de los precios y el abastecimiento”.

“El documento explica con claridad las instancias en las
cuales se establecen los precios, y se distribuyen las
producciones, que serían los Comités de Contratación
municipales y provincial, que asisten a los intendentes y a la
Gobernadora. Primero se deben establecer las regulaciones
en materia de producción y comercialización, incidir para
rescatar esta red por la vía estatal, y concertar los precios de
acuerdo con las fichas de costo del productor, estableciendo
los márgenes comerciales que, según la legislación, pueden
ser de hasta un 40%, pero se tiene la potestad de fijarlo por
debajo. Por ejemplo, hoy estamos aplicando un 5, 6, 10%...

“Luego de la recuperación de la red de comercialización
estatal, se podrá ejecutar mejor el sistema de control existente,
al monitorear el flujo de mercancías entre el campo y el
mercado; sería la forma en que la empresa gestionara sus
ingresos”.

“Se creó una comisión en cada Consejo de poblado,
presidido por sus presidentes -sustentada en la Ley de
Soberanía Alimentaria, que delega la máxima
responsabilidad en ellos-, como reflejo del control y la
autonomía de las estructuras de los gobiernos locales, sobre
la producción, transformación y comercialización de
alimentos.

“El ejercicio consiste en que el Presidente y Vicepresidente

de los consejos de poblados, los delegados de las
circunscripciones, la Agricultura, el Citma, el Departamento
de la tierra, Sanidad Vegetal, el seguro estatal, los bancos,
Acopio y demás comercializadores, puedan contratar la
producción en el campo; que salgan en comisión, no a
supervisar o revisar, sino a resolver los problemas.

“Si nos encontramos una tierra ociosa se inscribe en el
fondo de tierra y se ofrece a una empresa, organismo o
persona natural que la explote en usufructo. Si el problema es
con la fuerza de trabajo, es el momento ideal para que el
Consejo convoque a un trabajo voluntario, una movilización
para la finca que lo necesite; si hay producciones en fase de
cosecha y no han sido contratadas, se coordinaría ahí mismo
para que su destino no se desvíe…En 15 días los productores
deben haber sido visitados, con todas las producciones
contratadas y un registro de los problemas de los campesinos
para atenderlos”.

“El documento también tiene previsto que los órganos de
prensa sean miembros de los Comités de Contratación de los
municipios y la provincia; su función es divulgar los
acuerdos derivados de estos encuentros, las políticas que se
trazan sobre la comercialización y los precios acordados. La
prensa debe socializar la información; esto no se estaba
haciendo bien, pero ahora -apoyados en la nueva Ley de
Comunicación Social- podemos darle más atención a este
tema”.

“Entre los problemas que propician los desvíos de las
producciones, están los impagos a los campesinos. Muchas
de nuestras empresas han incidido en esto, aún cuando el
Decreto 35 establece que la entidad que no tiene capacidad
logística y financiera para realizar la comercialización, no
debe hacerla, y el Comité de Contratación del municipio
tiene que darle otro destino a esa producción.Al no ocurrir así,
los comités no detectan estos problemas en tiempo.

“Por eso la medida de la Comisión -por cada Consejo de
Poblado y nueve de tipo provincial-, de contratar todo,
revisar estos comités de Contratación y el funcionamiento de
la cadena de comercialización (impagos, incumplimiento de
contrato, producciones desviadas…).

“Otra arista es el no acceso a los créditos de los productores
agropecuarios. El Comité de Contratación del municipio
debe programar las campañas de siembra antes de que
empiecen, porque la demanda no debe cubrirse cuando se
cosecha, sino cuando se cultiva. En la Ley de Soberanía
Alimentaria, la demanda de productos agropecuarios se hace
en base a un diagnóstico con enfoque nutricional que debe
realizar cada territorio, lo cual se respalda en una estrategia
de siembra para cubrirlo. Cuando no se hace así ocurre esto.

“En el momento en que el Comité de Contratación hace la
programación de la siembra, participa la Empresa de Seguros,
un agente de la producción de alimentos que controla al
productor por la póliza de seguro o la garantía hacia el Banco.
El campesino debería tener facilidades para contar con un
crédito bancario y asegurar sus producciones, basado en las
63 medidas para dinamizar la agricultura desde los
municipios.

“Las transacciones se realizarían por transferencia bancaria
entre el productor y sus proveedores, con el dinero que el
Banco le prestaría, el cual recoge lo prestado y le paga la
ganancia al campesino; todos estos movimientos a través de
una cuenta corriente, que es equivalente a una fiscal. Ese
sería el sistema ideal, ya que no hay margen a la violación ni
al desvío de las producciones.

“Como no estamos realizando ninguna de estas acciones,
hay margen para los problemas que hoy tenemos; por
ejemplo, para obtener un crédito hay que hacer muchos
papeles, ir al Banco una y otra vez; los campesinos no pueden
apartarse de sus producciones, prefieren atender las fincas, si
no les roban los animales y las cosechas. Hay que ser
facilitadores; el Banco debe ir al productor, no a la inversa.
Esta es otra iniciativa que deben aplicar los gobiernos locales
para aumentar la producción y su control”.

“El Decreto 35 reconoce a los intermediarios como un actor
de la comercialización de productos agropecuarios, y rige su
actividad. Dónde radica el problema, en que en el sistema de
comercialización de los municipios, no hemos logrado crear
el mercado mayorista de cada territorio. El documento
establece que los comercializadores, ya sean trabajadores por
cuenta propia, las empresas, el productor, una estructura
productiva, deben adquirir sus mercancías en un mercado
mayorista o en el punto de venta de la cooperativa.

“Al no existir estos mercados, estamos obligando al
comercializador a ir al campo a comprarle al productor, lo
cual está prohibido, porque las contrataciones de este último
son con los comercializadores mayoristas: su estructura, la
empresa a la que pertenece, u otra que en el Comité de
Contratación del municipio se decida. Propiciamos que
ocurran este tipo de ilegalidades. El mercado mayorista no
hay que construirlo, se trata de convertir uno de los que ya
contamos -que no están totalmente ocupados- en el mayorista
del territorio. Ordenar la actividad no se trata de eliminar a
los particulares, sino de que todo fluya por los canales para
establecer la regulación del precio.

“En Cuba no hay suficiente producción para decir que la
oferta va a satisfacer la demanda y que gracias a esto el precio
va a bajar, de ahí hay que organizarlo todo, para que en
nuestra forma de gestión no salga perjudicado el ciudadano
de menos ingreso, ya que solo compran quienes pueden
acceder a los precios actuales. Todos los municipios ya deben
definir cuál será su mercado mayorista; en el caso de la
ciudad de Santiago de Cuba, se tendrá al de La Plaza”.

“Los inspectores de la Dis tienen un papel muy importante
en el control. La Ley de Soberanía Alimentaria establece que
la Agricultura y los organismos que participen en la cadena
de producción y distribución de alimentos, deben tener sus
propios inspectores; hoy se están preparando muchas
personas para fungir en esta responsabilidad de velar porque
se cumpla lo establecido.

“Estamos hablando de multas de 15 000 y 30 000 pesos; la
mayoría de las violaciones que establece el texto es por el
dejar de hacer de muchos cuadros, la obstrucción del
funcionamiento de los sistemas agroalimentarios locales -
que no es el productor ni el comprador, sino alguien que
debió hacer una acción o coordinar y no la hizo-, por emitir
información falsa... Santiago de Cuba es la provincia que
más multas por violación de esta Ley ha impuesto, con un
total de 23”.

“Sí, son insuficientes. Debe irse incrementando la
disciplina con la formación de nuevos inspectores”.

“La entrega de tierras ociosas en usufructo tiene hoy un
problema burocrático y nosotros tenemos una estrategia para
solucionarlo. Unas 110 empresas y organismos ya cuentan
con las tierras para el autoconsumo, que está establecido sea
un 40% para la venta a la población, y el 60% para sus
trabajadores y la utilización en sus comedores. Estamos
hablando de más de 2 300 ha que ya están en proceso de
entrega, y otras se explotan.

“Se han aplicado alternativas, como que usted solicita la
tierra y mientras el trámite se demora, se le da una
administración temporal para que empiece a trabajar.

“Para realizar la solicitud, la persona natural solo tiene que
llevar al Departamento de la tierra de las delegaciones
municipales de la Agricultura su carnet de identidad. Si en el
momento que se solicita la tierra está vacía, le
recomendamos que lleve evidencia documental o fotos del
estado de la propiedad, y se tramita. La Delegación
Municipal tienen la obligación de acompañar al solicitante a
visitar la tierra y dar respuesta entre 10 y 15 días, un tiempo
mucho menor al máximo que establece la Ley: 60 y 90 días.

“El ejercicio de agilización del proceso inició en
Contramaestre y se está extendiendo con buenos resultados,
ya que se han entregado en 15 o 20 días la misma cantidad de
hectáreas otorgadas desde el 1ro de enero hasta el 1ro de
mayo. No obstante, hay que seguir perfeccionando este
sistema.

“También les estamos ofreciendo la tierra en usufructo a los
jóvenes que están en el servicio militar. Los acompañamos
para que obtengan el crédito bancario, construirles la
vivienda en esos espacios, que las empresas los atiendan y les
brinden los servicios para la ejecución de las producciones.A
quienes tienen la potencialidad, también los encaminamos
para que se formen como cuadros de las bases productivas,
en respuesta a que muchas de estas estructuras no tienen
cubiertas las plantillas de la dirección de las cooperativas.
Estas medidas traerán más resultados y orden”.

Para esclarecer dudas, realizar solicitudes y denunciar
violaciones de lo regulado, puede llamar al siguiente
t e l é fono : 52116942 , o esc r ib i r a l co r reo :

Sierra Maestra

¿Cómo marcha la campaña de siembra de primavera?

¿Se va a cumplir entonces con sembrar 70 mil hectáreas
para el 70 aniversario?

Pese al sobrecumplimiento de los planes, por qué los
mercados están desabastecidos

¿Cómo el Decreto 35 regula la Comercialización, qué
margen de ganancia se establece?

¿Cuáles son las medidas para enfrentar el
incumplimiento de las contrataciones , e l
desaprovechamiento de la tierra…?

La prensa por el Decreto 35 también integra este
Comité de Contratación, para socializar las listas de
productos y precios que se actualicen semanalmente

Sobre los impagos a los campesinos y el hecho de que
estos encuentren retribuciones monetarias más
atractivas

Los intermediarios también son actores económicos
¿Cuál es el verdadero problema?

¿Aún no se ha sido lo suficiente exhaustivo en la labor
de fiscalización?

Insuficientes todavía para la cantidad de violaciones
que hay sistemáticamente a la vista

¿Cómo se están distribuyendo a organismos y
santiagueros las más de 9 000 ha ociosas para su
aprovechamiento?

epatpoblacion@dlg.scu.minag.gob.cu

Agricultura: sobre la producción, distribución y comercialización
M.Sc. Milagros Alonso Pérez



Cuando la histórica provincia de Santiago
de Cuba enrumba la etapa final hacia el
aniversario 70 del asalto a los cuarteles
Moncada, aquí, y Carlos Manuel de Céspedes
en Bayamo, las filiales de la Asociación
Hermanos Saíz (AHS) y de la Unión de
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y el
sector de la Cultura aceleran su participación
junto al pueblo santiaguero, en el programa
de actividades para saludar la efeméride del
26 de Julio.

Miembros y directivos de las dos asociacio-
nes y de Cultura departieron con los integran-
tes del Comité Central, José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Partido en la provincia, y Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora, y les ratificaron la
disposición de marchar unidos al Partido y al
pueblo para consolidar la Revolución.

Cómo defender mejor el arte joven y pese a
cualquier dificultad consolidar el vínculo con
las comunidades fue parte del encuentro del

Partido y el Gobierno con laAHS.
En el caso de la Uneac, la reunión fue con la

Comisión Patrimonio Arquitectura y Ciudad,
que trató entre otros temas afines, el del
evento Ciudad, Imagen y Memoria que en su
11na. edición se realizará en Santiago de
Cuba del 15 al 17 de junio en la Biblioteca
Elvira Cape.

La Comisión y el evento tienen como
objetivo defender el patrimonio arquitectóni-
co de la ciudad de Santiago de Cuba y su
imagen.

En otro momento, y en nombre de los 350
miembros de la Uneac santiaguera, su
presidente, el compositor Rodulfo Vaillant
García, expresó a la
solidaridad con la poeta Nancy Morejón y
con el Dúo Buena Fe, y condenó los desver-
gonzados ataques de los enemigos hacia estas
figuras de la cultura nacional. También, y en
línea con los programas para saludar el
aniversario 70 de la mañana de la Santa Ana,

Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura, habló con

sobre las actividades que desarrolla
el sector.

Destacó, el cumplimiento de las principales
proyecciones de trabajo relacionadas con la
vida cultural de la provincia y dijo:

“Podemos mencionar el crecimiento
importante, en el número de acciones
realizadas desde la programación cultural
que incluso superan los planes: hay más de
256 000 actividades realizadas hasta la fecha,
lo cual se traduce en un resultado superior con
respecto al programa pues crecen un 18%
más las ofertas culturales, al compararlas con
igual período de 2022.

“De la misma manera crece la asistencia de
la población a esas actividades, lo cual
responde a que este año, precisamente por la
efeméride del Moncada, hemos centrado el
esfuerzo en las celebraciones comunitarias y
eso implica más participación popular aun y
cuando se conocen las dificultades y
restricciones que enfrenta el país”, dijo
García Hierrezuelo, y añadió:

“Para lograr lo precedente hemos reforzado
el trabajo cultural comunitario que es esencial
en las proyecciones del sistema, y también
hemos cumplido el plan de eventos, diseñado
hasta la fecha.

“Es importante destacar -apuntó- que desde
la gestión de las propias instituciones de la
cultura, se logró recuperar el Festival
MatamoroSon que era una deuda del sector
con el pueblo y con los artistas santiagueros,
más si tenemos en cuenta que la nuestra es
una Ciudad Creativa en la Música…
Trabajamos muy unidos todos los sectores, y
se pudo retomar la proyección del evento y

realizarlo con éxito”.
Señaló el Director Provincial de Cultura,

que se han cumplido todas las jornadas según
la programación; todos los eventos diseñados
para la fecha “y nos encaminamos, con el 26
de Julio como incentivo, ha cumplir todo lo
previsto en el mes de junio y cerraríamos la
jornada con las fiestas populares del mes de
julio, con la antesala del Festival del Caribe y
dentro del programa, las actividades del
verano, el SimpoSub, el Taller de Industrias
Creativas Culturales en su segunda edición…

“Vamos a tener la Semana de la Cultura
Santiaguera, el Festival Boleros en Santiago
y la participación por primera vez, como
stand de las industrias culturales y creativas
del sector, en la Feria Expo Caribe…

“Y no podemos dejar al margen, la
reparación y mantenimiento de 12 unidades
de las 18 previstas en la etapa, y que trabaja-
mos en las seis restantes para su terminación,
algunas de estas concebidas para finalizarlas
en junio y las otras para el 26 de Julio, como la
Sala Dolores, los museos 26 de Julio, Abel
Santamaría y la Granjita Siboney; los
monumentos de la carretera Siboney, con los
nombres de los asaltantes, caídos heroica-
mente en las acciones del Moncada”.

Y finalmente relacionó otras tareas, al
decir:

“En el municipio de Santiago de Cuba se
terminó un nuevo local para la Casa de
Cultura del Antonio Maceo y se reparó la
Casa en el poblado de Ramón de las
Yaguas… Y para el 14 de Junio, aniversario
de los natalicios deAntonio Maceo y del Che,
se culminará la Biblioteca de El Caney, que es
una de las instituciones dentro de la reanima-
ción de los poblados”.

Sierra Maestra
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La cultura cubana, y
e s p e c i a l m e n t e l a
santiaguera y sanluisera,
lamentan el fallecimiento
el 30 de mayo pasado, del
destacado investigador,
narrador y artista de las
artes visuales, Julio Sierra
Viera.

Sobresalió siempre por
su empeño en conservar
las tradiciones de su natal
San Luis, y también por el
afán de mostrar al
visitante lo mejor de la
cultura de su terruño.

Quienes lo conocimos de cerca admiramos en él la excelencia como persona y
profesional, y la dedicación a la familia.

En homenaje a su memoria, dos amigos le dedicaron estas líneas. JoséAvich Lorenzo
escribió:

“Julio Sierra, gran amigo/Un pilar de la cultura/Tus pasos en la pintura/Dieron a San
Luis el trigo/Hecho del que soy testigo/Con la cultura y por ella/Está grabada tu
huella/Huella que con tanto esmero/Diste al pueblo sanluisero/Luz y brillo de tu
estrella/Eres la memoria viva/Que viene de tus bondades/De mitos y realidades/De la fe
que se incentiva/En la cultura masiva/Que supiste cosechar/Un hombre que supo
amar/Siempre estuvo a la ofensiva/Tu historia irá sobre rieles/Con diferentes tona-
das/Cubierta por enramadas/Construidas por hombres fieles/Tu pluma y tus pince-
les/Cumpliendo con un deseo/Dando el mayor empleo/Ala obra cultural/Construiste un
pedestal/En la tierra de Maceo”.

YManuel Gómez Morales puntualizó:
“Julito, sentado ahora en este ´Banco de espera´, ese texto poético querido y publicado

por Ediciones Santiago, veo desfilar a lo largo del parque Moncada de tu San Luis
santiaguero la gran metáfora de la vida que aun nos sostiene: una caravana de Premios
Memoria Viva, Anuarios de Investigaciones, un Platanal de Bartolo buscando nuevas
tierras de pensamiento, talleres de apreciación y creación artísticas, exposiciones
personales de artes plásticas, fotografías de memoria perdurable... y por si fuera poco,
también veo aquellas antológicas muestras de ´Aun así, San Luis´ en elAteneo Cultural
“Lic.Antonio Bravo Correoso”. Julito, has copado el parque de nuestras memorias y me
siento torpe... Pero, créeme, permaneceré sentado en este ´Banco de espera´... aguardo
por ti y sé que me llevarás a tomar el buen café en casa de la familiaApud. EPD, Julito.

AHS A LAS PUERTAS DE SU 4. CONGRESO

A TERESA “LA ESCRITURA DE LA
DIFERENCIA”

FERIAARTE PARAPAPÁ DELFCBC

ACCIONES LITERARIAS

Yisel González, CPLJSP
EL GRAN PREMIO DE LOS JUEGOS FLORALES

VIENEN 300 DE MÉXICO A FIESTA DEL FUEGO

Más informaciones en la próxima edición

Todo está a punto para que la filial de laAsociación Hermanos Saíz en
Santiago de Cuba celebre aquí el 4. Congreso, los días 5 y 6 de junio. El programa previo ha incluido
festivales, encuentros, visitas y otras celebraciones en Contramaestre, Mangos de Baraguá y Santiago de
Cuba. Para ayer y hoy está señalado el Festival Palabras, de hip hop, preámbulo del Congreso, si la lluvia no
se interpone.

El 9. Festival Internacional La escritura de la
diferencia, concurso con obras teatrales creadas por
mujeres, tendrá lugar en Santiago de Cuba del 5 al 11
de junio y estará consagrado a la memoria de la poeta
cubana Teresa Melo fallecida el 30 de enero pasado. La
actriz y directora italiana Alina Narciso es el alma
inspiradora de esta cita, que cuenta con el apoyo del
Ministerio de Cultura, el Consejo Nacional de lasArtes
Escénicas y la Embajada de Italia.

La Feria Arte para Papá es Nacional convocada por el FCBC, pero cada filial
provincial organiza la suya. En la filial de Santiago de Cuba se realizará del 13 al 17

de junio, en la Plaza Cultural Aguilera, como espacio central pero también podrás encontrar estos productos en
el complejo de carpas Espiral, además los palmeros disfrutarán de esta durante los días 16 y 17 en el parque de
la Wifi.

En el tradicional espacio Sábado del Libro, hoy a las 10:00 a.m. en la librería Amado Ramón Sánchez, en
Enramadas, tendrá lugar la presentación del título Cuba en voz y canto de mujer. La música en voces femeninas
de Mayra A. Martínez (Editorial Oriente, 2018). Los comentarios estarán a cargo de Yorisel Andino, quien
estará acompañada en dicha presentación, por la flautista Tamara Blanco Ferrer. El texto en cuestión aborda
diferentes trabajos sobre voces femeninas.( )

Marieta Machado Batista, de Santiago de Cuba (SC), se alzó con el Gran Premio de la edición 27 de los
Juegos Florales, con el libro “Tiempo de doldrums”. Hubo dos menciones: Marcos Antonio Hernández
Arévalos, de Palma Soriano, por “Excitaciones del lobo”, y para Maylín Castro Suárez, de Contramaestre, por
“Ella es una isla de papel”. El Premio de la Popularidad fue para Abraham González Vicens (SC) por
“Responsabilidades”. El jurado lo integraron los poetas Oscar Cruz, José Orpí Gali y Onel Pérez. Los premios
colaterales fueron: de la Asociación Cubana de Bibliotecarios (Ascubi) para Sarahí Soler Jordán (SC), por su
poemario “En busca de Vid”; la Biblioteca Provincial Elvira Cape y la Dirección Provincial de Cultura
coincidieron al otorgar sus premios colaterales a Edilberto Casimiro (SC) por su obra “Marina 75”; el Centro
Cultural y de Información Biblioteca Monseñor Pedro Maurice Estiú distinguió a Maylin Castro Suárez (Baire,
SC) por su libro “Ella es una isla de papel”, y el Centro Cultural y de Animación
Misionera San Antonio María Claret premió a Mireisi García Rojas, de Bauta,
Artemisa, por el poemario “Greda”.

Unos 300 mexicanos asistirán a la edición 42 del Festival del Caribe por efectuarse
del 3 al 9 de julio en Santiago de Cuba, dedicado a las celebraciones mexicanas de la
vida y la muerte. Orlando Vergés, director de la Casa del Caribe, llegó desde México y
dio a conocer la cifra y otras informaciones, según reseña Víctor Manuel Sigué,
especialista de la institución ubicada en el reparto Vista Alegre. La nota señala, que
Vergés expresó, cómo esta dedicatoria refuerza en el Caribe, la estatura mundial de la
cultura de la nación azteca. La delegación mexicana estará integrada por artistas e
intelectuales de los estados de Monterrey, Metepec, Veracruz, el Distrito Federal, Isla
Mujeres… ( )

Año 65 de la RevoluciónSábado, 3 de junio de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

AHS, Uneac y Cultura hacia…AHS, Uneac y Cultura hacia…

EL 70. ANIVERSARIO DEL MONCADAEL 70. ANIVERSARIO DEL MONCADA

Y ESPERAR
SIEMPRE
A JULITO

Y ESPERAR
SIEMPRE
A JULITO

Y ESPERAR
SIEMPRE
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RÁPIDAS…

La Biblioteca Elvira Cape será sede del evento Ciudad, Imagen y MemoriaLa Biblioteca Elvira Cape será sede del evento Ciudad, Imagen y MemoriaLa Biblioteca Elvira Cape será sede del evento Ciudad, Imagen y MemoriaLa Biblioteca Elvira Cape será sede del evento Ciudad, Imagen y Memoria



Los Diablos Rojos han experimentado su propio infierno
en el Torneo de Clausura de la 107 Liga Nacional de Fútbol y
cerrarán el certamen este sábado, sin opciones para clasificar

la Final.
Tenían muy poco margen para incluirse en la gran cita del

balompié cubano, pero pudieron mantener las esperanzas de
escalar hasta que los Marineros de Cienfuegos tomaron el
estadioAntonio Maceo, en la octava jornada.

El equipo visitante buscó el gol desde la salida y lo
encontró al minuto 11, en los pies de Orlando Delgado. Los
dueños de casa intentaron sobreponerse de la sacudida
tempranera y exigieron varias intervenciones del portero
contrario.

Cuando parecía que se acercaba la remontada, un
contragolpe de los de la Perla del Sur propició un penal que
cobró Dorgy Rajadel (43'). Finalmente, Cienfuegos sumó
otra victoria ante los santiagueros y volvió a desquitarse por
lo acontecido en la final delApertura.

Con este resultado, los Marineros tomaron la punta,
eliminando las opciones matemáticas de que los Diablos
Rojos disputasen el campeonato. El laurel que disfrutaron de
2017 a 2019, se les ha hecho esquivo en las campañas más
recientes.

A estas alturas, no sorprende el destaque cienfueguero
(18 puntos), pues el equipo completó la mejor actuación en el
torneo inaugural, con un rendimiento estable. Después de
pasar por territorio indómito, continuaron a toda vela en la
Atenas de Cuba donde vencieron 0-1.

En cambio, “Santiago” quedó en el quinto escaño de la
clasificación, con 7 rayitas, tras empatar 1-1 con La Habana,
en la novena jornada Oswald Hernández (78') enmudeció al
estadio Antonio Maceo y niveló el marcador que había
abierto el rojinegro JorgeYasmani Feraud (34'), entonces, los
dirigidos por Jorge Isaac Querol llegarán a la última fecha sin
más pretensiones que evitar el fondo de la tabla.

Las Panteras de Holguín mantienen la buena racha (16
unidades) y tras vencer al sotanero Matanzas (6) se colocaron
en la segunda plaza, le siguen guantanameros y habaneros,
ambos con 14. Es evidente que los tres conjuntos de arriba
tienen opciones de agenciarse el par de boletos a la final.

Los rojinegros tendrán su última exhibición en casa, ante
los matanceros, mientras que el equipo de Holguín visitará a
Cienfuegos y los Titanes de Guantánamo se trasladarán hasta
el feudo de la Habana. Cuando suene el silbatazo final,
sabremos quiénes lucharán por conquistar la 107 Liga
Nacional de Fútbol.

a

¿Qué tiene el Guillermón? Se preguntan
muchos aficionados de las Avispas santiagueras,
pues es evidente que las visitas miden fuerzas en
su cuartel general. Con esos antecedentes, los
Cocodrilos de Matanzas anunciaban una porfía
explosiva, pero ni siquiera la humedad de los
últimos días pudo mojar la pólvora indómita en
la 62 Serie Nacional de Béisbol.

Borrón y cuenta nueva tras lo acontecido con
Granma; esta vez no permitieron saqueo en su
parque y se llevaron la subserie 3-2. Dieron lo
que se les pedía frente a los entonces sublíderes,
justo lo necesario para que no hubiese
supremacía del rival, como varias veces había
ocurrido.

De hecho, consiguieron los tres éxitos al hilo y
zumbaron hasta retomar la punta del certamen.
Luego de los reveses, quedaron en 25, con 34
sonrisas que los refuerzan en el techo, a medio
juego de los Leñadores de Las Tunas.

Mientras los santiagueros se sacaban la estela
negativa, la competición seguía con la misma
tendencia al vaivén. Cada vez que toca el
recuento, se modifica el orden de los
“escapados”, ahora Artemisa, Matanzas y
Mayabeque completan los cinco primeros
puestos en la tabla.

No van lejos los de adelante, si los de atrás
están inspirados. Esta semana se invirtieron los
papeles y las Avispas aprovecharon los
resultados adversos del grupo, para remontar en
el escalafón.

Hay que seguir exaltando al de lanzadores,
que optimizó su promedio de carreras limpias
(3.73), mientras la media es de 4.97. Es preciso
señalar al derecho Wilber Reyna, dueño del
segundo mejor índice de la lid (2.14), y aAlberto
Bisset, quien se anotó la sexta victoria cuando
rescataron la honra frente a los campeones
nacionales.

El capitán rojinegro está a solo una del
artemiseñoYunieski García, líder en éxitos desde
la lomita, y si bien sufrió su primer descalabro
ante los matanceros, se ha echado el peso del
equipo en su brazo. Con 32 ponches, comanda a
la tropa que entrenan Fernando Blanc y Osmel
Cintra.

Los bates indómitos apuntan .274 de ,
duodécimo puesto entre los 16 equipos; en la
práctica, no andan muy lejos de Artemisa,
cabecilla en ese apartado (.326). Es más, las
carreras no se han hecho de rogar y el equipo es
quinto en producción (545).

El equilibrio en esos renglones es la mejor
explicación para las buenas sensaciones del
conjunto, cuando ya avanzamos por el último
tercio del calendario.Antes de tomar la carretera,
“Santiago” chocará con la Isla de la Juventud en
casa e intentará resguardar su terreno.

staff

average
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José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del
Partido en Santiago de Cuba y Beatriz Johnson Urrutia,
Gobernadora, evaluaron los avances del Inder en los
compromisos como saludo al 70 aniversario del asalto a los
cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

En el encuentro, Roberto Reyes Rotger, director provincial
de Deportes, puntualizó que hasta la fecha se han concluido 12
de las 13 obras propuestas ubicadas en los diferentes
municipios.

La reparación del local de la comisión provincial de Béisbol
en el estadio Guillermón Moncada, el de la Unidad

de Atención al Dolor en el Centro Provincial de
Medicina Deportiva y el Salón del Departamento Técnico-
Metodológico se listan entre estas, quedando por entregar la
Escuela de DeporteAcuático.

Aún cuando hay situaciones económicas que enfrentar, los
deportistas y trabajadores de este sector, se propusieron
mantener el Primer Lugar Nacional en la Categoría Pioneril y
el Segundo Lugar Nacional Integral, así como alcanzar el
reconocimiento de Provincia Destacada en el Deporte.

En el encuentro, que forma parte de la estrategia de
desarrollo social sostenible, para elevar la calidad de los
sectores emblemáticos de la Revolución cubana, expresaron

su satisfacción por la celebración del 26 de Julio.
Mantener los resultados en puntos y medallas, en la calidad

de los servicios docentes, en la Educación Física y en el
trabajo comunitario, son elementos importantes del quehacer
deportivo santiaguero, por el que se apuesta cada día más.

Especializada

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Chequean compromisos del sector deportivo

No habrá final para los Diablos

Texto y foto: Ana María Lora Sosa

*El equipo santiaguero quedó sin posibilidades de discutir la 107 Liga Nacional de Fútbol

Defendiendo el terreno

El pitcheo santiaguero continúa destacándose
en la 62 Serie Nacional de Béisbol

Foto:Alejandro Cebreco Duvergel

El buen desempeño de las Avispas fue reconocido este
jueves, durante el chequeo de emulación del equipo,
que estuvo presidido por José Ramón Monteagudo Ruiz,

Secretario del Partido y la Gobernadora Beatriz
Johnson Urrutia.

En el tercio de la campaña, obtuvieron la condición
de destacados: Yoelkis Guibert, Osday Silva, Danny
Betancourt, José Luis Gutiérrez, Yoendri Montero y el
preparador físico Filiberto Suárez y Fernando Blanc,
entrenador de pitcheo. En el segundo, Maikol Poll, Alexander
Llanes, Carlos Monier, Alberto Bisset, Wilber Reyna, Luis

Angel Torres y Jaime Pelegrín fueron los sobresalientes.
Asimismo, se entregó la Distinción Rafael María de

Mendive al director técnico Eddy Cajigal y a los miembros de
su colectivo: Alfredo Negret, Filiberto Suárez y Yolexis
Cisneros. En tanto, Yoelkis Guibert y Carlos Monier
merecieron el Sello 60 Aniversario del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación, la Cultura y el Deporte.

La abnegación del , Pedro Pablo Pileta, también
se reconoció. Roberto Reyes, director provincial de Deportes
manifestó su satisfacción por el buen rendimiento de la
escuadra indómita, que encabeza la 62 Serie Nacional de
Béisbol y fue optimista ante los desafíos que tienen por delante
en el certamen.

José Ramón Monteagudo Ruiz ponderó su actuación, en el
año en que se conmemora el 70. Aniversario del asalto a los
cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. “Han
sabido crecerse y han demostrado lo que puede lograrse
cuando se juega con cohesión, disciplina y organización, con
la voluntad de darlo todo en un estadio de pelota.

“Ahora queda la recta final para la clasificación, es inevita-
ble aspirar a retos superiores cuando el equipo desenvuelve
bien y las áreas del juego tienen un comportamiento favorable,
estoy seguro de que van a materializar esa alegría, en un año
tan significativo” dijo.

Igualmente, transmitió el reconocimiento de la dirección del
Partido, del Gobierno y el pueblo santiagueros a las Avispas,
por sus resultados y por la conducta ejemplar dentro del
terreno.
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Reconocen a las Avispas santiagueras

Irma Rivera Sánchez y Reynaldo Domínguez González (Estudiante de Periodismo)

Yoelkis Guibert y Carlos A. Monier reciben el Sello 60 Aniversario del SNTECD
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Concluido el mes de mayo, persiste cierto atraso en la
entrega de algunos productos que conforman la canasta
básica, y para junio se pronostica una situación similar de
acuerdo con la disponibilidad de alimentos existente en la
provincia.

El coordinador del Gobierno para los Programas del
Comercio y los Servicios, Juan Carlos Rosell Zarrabeitía,
acompañado de directivos de varios organismos decisores
en el cumplimiento de esta tarea, explicaron en el Panel
Informativo de la TV santiaguera los detalles.

“Se mantienen las dificultades en la importación para
garantizar la canasta familiar normada, además la
producción nacional se afecta por la falta de insumos y
materias primas. En medio de esas complicaciones el país,
con grandes esfuerzos, sigue trabajando para garantizar esa
cuota. En los últimos meses también se ha sumado la
limitación con el transporte y los combustibles.

“En la provincia -dijo- aún se está distribuyendo la
tercera vuelta de la compota para los niños de 0 a 4 -en el
año son 12 vueltas para los del municipio de Santiago de
Cuba y 10 para el resto.

“Asimismo, se mantienen los atrasos en la entrega de la
sal correspondiente al trimestre marzo, abril, mayo, pero ya
está en el territorio y hay garantía de estabilizar su
distribución de manera gradual”.

Sobre los granos ya se distribuye el frijol y el chícharo en
el municipio cabecera, mientras que se mantiene el atraso
del aseo del mes de abril, -unas 30 toneladas de jabón de
lavar- al igual que en mayo. Se espera que en los próximos
días llegue el que se debe de abril y la totalidad de mayo,
además de una pequeña cantidad del de tocador que faltó en

un distrito y en un poblado del territorio.
“En lo referente a los productos frescos, en el mes que

terminó se pudo dar la norma de pollo establecida por
consumidor, aunque hay una afectación de 12 toneladas
debido a las mermas en el proceso de comercialización y
esa cantidad ya está garantizada para que en las próximas
horas llegue a quienes se quedaron sin ese cárnico.

“En mayo la carne en conserva, -picadillo y mortadela-
no se pudo entregar en todo el territorio nacional debido a
que no se contaba con la materia prima fundamental para
producir la mortadela, que además tiene un componente de
harina de trigo”.

En lo concerniente a la canasta familiar normada para el
mes de junio, Rosell Zarrabeitía, acotó: “Al igual que en
todos los meses se garantiza la entrega de los productos,
pero de forma escalonada.

“La provincia necesita 3 mil 600 toneladas de arroz para
cubrir la canasta y ya están en el territorio, por lo que la
mayoría de las bodegas deben abrir con un mínimo de
cuatro libras de arroz pre- cocido, por consumidor, además
del suplemento para los niños y adultos mayores de 60 años,
y se irá completando en el transcurso del mes.

“En cuanto al azúcar la situación es más compleja, ya
Santiago consumió la que produjo, por lo que hay que
traerla de otros territorios, pero se entregarán las cuatro
libras; puede ser que en algunas bodegas comiencen a
despachar

Ciego de Ávila.
“En el caso de los granos hay que distribuir unas 600

toneladas y se ha ido avanzando; los mayores atrasos están
en el municipio de Santiago de Cuba. Se entregó el aceite
correspondiente a abril y mayo y para el de junio debemos
esperar su llegada.

De igual forma, Jorge Luis Arce Ferrera, director
provincial de la Industria Alimenticia, expresó: “la
fabricación y distribución del pan por la libreta sigue con
mucha tensión debido a la falta de harina de trigo, materia
prima fundamental para su elaboración. Se trabaja con la
cobertura del día.

“Esta provincia demanda aproximadamente 120
toneladas de harina diaria y hoy lo hacemos con 65, casi la
mitad. Nos hemos visto en la necesidad de transportarla
por carretera desde La Habana, en territorio santiaguero
hay que llevarla a las 278 panaderías y en ocasiones llega la
materia prima y falta la corriente, provocando un bache en
la producción y distribución.

“El pan se está elaborando con un 15% de extensores
como la harina de maíz, lo que permite ‘estirar’ un poquito
más la de trigo, base fundamental de esta producción, así
ahorramos unos 150 kilogramos por toneladas de
producción pan.

Carlos Grave de Peralta, director de la Torrefactora, en su
intervención dijo: “Desde enero del año en curso hay
atrasos con la entrega del café debido a la falta de materia
prima, fundamentalmente el grano. Se está entregando el
correspondiente a la canasta de abril. El de mayo no se ha
podido producir por igual causa.

Eduardo Griñán Caballero, director de la Empresa Láctea
sentenció: “Se cumplió la entrega de leche de los diferentes
grupos etarios, (los niños pequeños, enfermedades
crónicas de la infancia y las embarazadas).

“La industria no tiene deudas hasta el momento y desde el
1 de junio se entrega la primera decena del alimento a los
chicos, se garantiza la leche a los niños de 0 años que van a
recibir leche entera y los de 1 a 6 descremada. No se
garantiza la de las diferentes patologías”.

la canasta sin ese producto ya que hay que
buscarlo en

Cuando suman más de 182 millones de pesos en daños al
patrimonio público por individuos que -creyéndose
impunes- ejecutan hechos de corrupción, malversación o
ilegalidades; la acción de las autoridades se acrecienta e
impone una barrera que -con la participación popular- da
signos de revitalización, lo que centró parte de los análisis
del Consejo de Gobierno de la provincia de Santiago de
Cuba, en sesión ordinaria.

Encabezado por Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,
el Consejo evaluó el estado del cumplimiento de los
compromisos para impulsar las act ividades
socioeconómicas de cada municipio y de la provincia en
su conjunto; los presuntos hechos delictivos; el avance en
la atención a los planteamientos de los electores
-enfatizando en el enfrentamiento a los precios abusivos y
la especulación- así como la implementación de la nueva
estructura del Gobierno a esa instancia.

En la sesión se recibió con beneplácito el
r econoc imien to que e l Grupo Empresa r i a l
BioCubaFarma transmitió a la provincia por su
participación en los ensayos clínicos de los entonces
candidatos vacunales que detuvieron el avance de la
pandemia de la Covid-19 en nuestro país. Las hoy
vacunas también son utilizadas en otras latitudes.

Teniendo en cuenta los resultados de lo acometido por
los presidentes de las asambleas municipales del Poder
Popular y los Intendentes en función del mejoramiento de
la calidad y el nivel de vida en las comunidades más
vulnerables, la Gobernadora indicó “hacer más en ese
sentido, priorizando a los más necesitados con un
tratamiento individual y diferenciado”.

Las líneas estratégicas concebidas para el desarrollo
integral del territorio fueron examinadas a tenor de los
255 compromisos para recibir el 70 aniversario del asalto
al cuartel Moncada y en consecuencia “las autoridades

provinciales actuarán de inmediato para frenar
situaciones que atentan a su cumplimiento,
principalmente en el municipio de Contramaestre que no
marcha a la altura de un momento tan complejo, en el que
apremian mayores y mejores resultados”.

José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Comité
Central del Partido y su primer secretario en la provincia,
exhortó a “no desentenderse de los estados de opinión del
pueblo pues son un termómetro de la repercusión -
positiva o negativa- de la gestión de gobierno y de la
inclusión protagónica del pueblo en los controles que, por
mandato constitucional, hay que hacerles a las entidades,
de la subordinación que sean, enclavadas en cada
comunidad”.

En la sesión participaron presidentes de consejos
populares y líderes de opinión de todos los municipios,
quienes hicieron uso de la palabra, exponiendo -a camisa
quitada- los temas más candentes de la opinión pública. A

decir de una presidenta de consejo popular “aunque a los
problemas todos tenemos que enfrentarlos, esa es la
primera tarea de los delegados, presidentes de las
asambleas municipales, de los diputados, porque no
podemos olvidarnos que quienes nos eligieron tienen
todas las facultades para deponernos”.

El Gobierno y los órganos impositores enfrentan a los
malversadores.

La Contraloría General de la República (CGR), las
direcciones de inspección, la Policía Nacional
Revolucionaria y el resto de los órganos -impositores y
judiciales- han efectuado múltiples acciones ante
presuntos delitos en el comercio, la gastronomía y los
servicios -incluyendo los de educación, cultura,
comunales y salud- cuyos autores están a disposición de
los tribunales, aunque ya han sido objeto de sanciones
administrativas.

En el municipio de Palma Soriano se han incrementado
la alteración de precios y documentos, e igualmente
faltantes de productos de la canasta básica en varias
bodegas (en la de la zona rural de El Paraná el daño
ascendía a 102 000 pesos y en la “23 de marzo” a 129 000).
Los robos a este tipo de instalaciones también aumentan.

Los pagos indebidos, plantillas infladas, la desaparición
-provocada- de nóminas e incluso “el deficiente control
interno propició que en una dependencia de la Industria
Alimentaria (Alimsan) faltaran nueve toneladas de harina
así como azúcar, bicarbonato y otras materias primas”,
aseguran fuentes de la CGR.

Se actúa de manera enérgica y se apela a que todo el peso
de la ley caiga sobre aquellos que añaden -a la
persecución financiera y al bloqueo comercial del que es
objeto el país- más problemas a la vida del pueblo y cuyo
nocivo efecto económico echa por tierra los grandes
esfuerzos que se hacen para garantizar alimentos y otros
insumos. En este sentido, a decir de Johnson Urrutia
“estamos en pie de guerra y nadie quedará impune”.

Un Gobierno que controla y responde al pueblo que lo eligió
*En la sesión ordinaria del Consejo de Gobierno Provincial del Poder Popular

se analizó exhaustivamente el enfrentamiento a la corrupción, las ilegalidades y los programas socioeconómicos

Luis Alberto Portuondo Ortega

Sobre la distribución de los productos de la canasta básica
Angela Santiesteban Blanco


